

EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

Año XXII

Edición de la tarde

Núm. 5.319

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETADOR ACOLCHADOR

Abeuradors, 8. GERONA

EL ACTA DE GERONA

La vetusta e inmortal Gerona va a elegir por segunda vez representante en Cortes por haber sido anulada por el Tribunal Supremo el acta del prestigioso republicano señor Fernández del Pozo, anulación que han visto con sentimiento todos los republicanos de la gloriosa capital gerundense y del resto de España. Los más vivos comentarios sostuvieron ciertos ilustres políticos, muchos de los cuales no militan en el campo republicano, dirigiendo las más duras protestas y reproches por el censurable proceder de los señores del Tribunal Supremo.

Todos los españoles saben que más que el talento, la astucia es lo peculiar en el conde de Romanones y en estas Cortes legislativas ha sido su arma poderosa que traicionera ha herido todas las ilusiones de muchos españoles que con su subida esperaban la realización de nuevos proyectos para el bienestar y engrandecimiento de España. Vanas ilusiones que apenas forjadas se han desvanecido, pudiendo apreciar que su venida sólo ha servido para constituir con habilidad pasmosa un parlamento sin ideal, donde han tenido

cabida toda esa caterva de incapacitados que, faltos de talento y de criterio, sólo aspiran a usurpar un acta para dominar los pueblos para sus lucros, mirando con indiferencia el estado de miseria y de prostración en que se encuentra España. Esta es la labor del Conde de Romanones.

Podemos demostrar nuestras simpatías por políticos de opuesta política, aunque ellos no participan de nuestras opiniones, pues siempre es preferible emitir los votos en favor de una figura parlamentaria, de un erudito de indiscutible saber, que de un ente desconocido, y en aquel caso se encuentra el candidato por Gerona señor Fernández del Pozo, que es un personaje de gran relieve cuyas dotes oratorias han sido elogiadas por toda la prensa española. El señor Fernández del Pozo va de nuevo a la lucha, cual esforzado paladín de la Libertad, y es de esperar que todos los republicanos y todas las personas sin distinción de matices que desean que esté dignamente representado su distrito no vacilarán en votar a dicho señor, procurando que salga triunfante de las urnas con una nutrida votación.

Verdad es que ya hace tiempo que el odioso caciquismo se ha enseñoreado de Gerona secundado

por el Gobierno, y para salir vencedores los republicanos y dar muerte a esa fiera de cuerpo de buitre, de garras de tigre y de cara de gorgona vieja y horripilante que se llama caciquismo habrán de sostener muy enconada lucha.

¡Republicanos e hijos de la noble Gerona, estad en el día de la elección en la brecha y que sea vuestro grito bélico el de ¡Muera el caciquismo!

GUILLERMO DE MIQUELET.
Del Nuevo Figueras.

La Enseñanza de la Agricultura

Uno de los males más grandes que ha sufrido nuestro país, es el apartamiento de la tierra, el abandono de la Agricultura, fuente, principio y base de toda riqueza.

Hasta ahora ha sido lo corriente que los hijos de agricultores ricos estudiasen carreras ajenas al arte de la tierra, viviesen después en las ciudades y abandonasen sus fincas a encargados o aparceros. Aunque sea un poco vergonzoso decirlo, es un hecho que la mayor parte de grandes fincas cultivadas con método científico, son propiedad de industriales, que han labrado su fortuna en campo distinto al de la agricultura.

Afortunadamente, se inicia una reacción contra este gran error. Se vuelve a la tierra. Se entera la gente de lo mucho que puede producir la agricultura bien dirigida y vigilada, de los altos tantos por ciento que puede proporcionar una explotación agraria si se siguen los modernos sistemas de cultivos, se implantan las varias industrias derivadas y se aprovechan todas las fuentes que integran la riqueza agrícola.

En Cataluña se nota un despertar agrícola. Faltaba un organismo que coordinase esta tendencia, que pudiese crear hombres competentes en las ciencias agrícolas capaces de dirigir el movimiento de modernización agraria. Con este motivo se creó la Escuela Superior de Agricultura de Barcelona, por la Diputación provincial de Barcelona.

En esta Escuela se estudia la ciencia agrícola en toda su extensión y se confieren títulos de Ingeniero Agrícola (grado que se estudia en cuatro años) y de Técnico Agrícola, que se estudia en uno.

Hacer agricultores capaces de arrancar de la tierra el máximo de riqueza que el estado actual de la ciencia agrícola la puede exigir, crear a los que han de transformar nuestra agricultura, es una obra patriótica que la Escuela Superior de Agricultura procura realizar de la mejor manera posible.

En los cuatro años que esta Escuela lleva de existencia, ha visto cada curso aumentar el número de matriculas. Pero han de ser todavía más los estudiosos de esta ciencia, pensando que, si por una parte hacen un bien al país, por otra se lo hacen ellos mismos, ya que pocas carreras pueden proporcionar tantas posibilidades de crearse una sólida posición, como la carrera agrícola.

La citada Escuela, (C. Urgel

187, Barcelona), dará gustosa cuantas informaciones se le pidan sobre el plan de sus estudios y demás relacionado con sus enseñanzas.

Los rusos en las trincheras

La distancia en que se encuentran los campamentos rusos y la escasez de correspondientes latinos que han ido a ellos, hacen que en España se desconozca casi en absoluto la vida de campaña de los bravos soldados del zar. Sin embargo, el hecho de hallarse una brigada moscovita acantonada en el frente francés, nos permite dar hoy algunas noticias interesantes, de los atrincheramientos rusos, noticias que nos facilita un redactor de «El Eco de París» que ha visitado el campamento de Mailly. Cuando llegamos a la brigada—dice el periodista—sorprendemos al general Lokhvitzki dispuesto a ponerse la capota y el casco. El recibimiento que nos dispensa es de una cortesía sencilla y encantadora. Nosotros nos habíamos imaginado de otra manera, al general. Creímos que un organizador lleno de actividad, de previsión, de sagacidad y nos encontramos con un hombre joven y de una presencia tranquila y dulce, un hombre que no emplea discursos vanos y que sin embargo, resulta finísimo y amable. ¿Quiere usted ver mis soldados en las trincheras?—dice al reporter.—Si tal es el objeto de su viaje, puede acompañarme en mi paseo diario por el campamento. Con mucho gusto replica el correspondiente. Y ambos se ponen en marcha. El campamento, a aquella hora temprana, se halla casi desierto, pero a medida que el general avanza por él, se va poblando rápidamente. A la entrada de un puesto de sorroco y de un hornillo improvisado, dos camilleros preparan su té. Nuestro alimento—dice el general al periodista—es próximamente igual al de los franceses: sopa, carne, macarrones, arroz. Pero mis soldados consumen enormes cantidades de té. Más lejos, se ve un puesto de hombres en buena camaradería. Sentados sobre los tambores o sobre rústicos escabeles que ellos mismos han hecho, tres soldados esperan los acontecimientos, entonando a media voz dulces canciones eslavas. Al ver al general, se levantan y le saludan respetuosamente. El general les man-

da que se sienten y continuamos su paseo acompañado del periodista. Al llegar a las trincheras de resistencia—añade este—vemos aparecer por todas partes cosas sonrientes, rostros serenos y tranquilos. Nuestra sorpresa no tiene límites al encontrar aquellos semblantes tan placenteros, cuando tan feroces nos los habíamos figurado. Y nuestro asombro es aun mayor cuando el general nos dice que aquellos hombres han sido escogidos por el de entre los más terribles, vigorosos y decididos, para luchar en el frente francés. En la primera línea, todo es seriedad. El fusil preparado la vista en acecho, inmóviles y escrutadores los centinelas rusos no se preocupan de lo que ocurre a su alrededor, atendiendo sólo a la seguridad general, mientras sus camaradas duermen o charlan tendidos en las banquetas de tiro. La indumentaria de los soldados del Zar no se diferencia mucho de la de los «peludos» franceses, a no ser por el corte de sus blusas de un kaki verdoso, por sus excelentes y airosas medias botas y por su casco de color de tierra de Sinna. El general, que conoce su sector palmo a palmo desciende a todas las hondonadas, recorre todas las trincheras, habla con todos los soldados se informa de su salud, de la comida que se les sirve, les aconseja, se ocupa hasta de los menores detalles y los soldados, encantados de tanta solicitud, no ocultan su alegría. ¡Ah!—dice el general—Yo sé muy bien lo que piensa esta gente. Piensa en las victorias obtenidas por sus camaradas sobre los austriacos y en los doscientos mil prisioneros hechos a estos. Mis soldados quisieran estar allí, para pelear. En las trincheras francesas, sólidas, bien dispuestas, se encuentran demasiado seguros...

Cuando volvemos a la brigada—concluye el periodista—, se nos invita a tomar una copa de Champagne en honor del coronel P..., que ha venido con su Estado Mayor a complimentar a su sucesor en el sector. Al alzar su copa, el general Lokhvitzky pronuncia estas emocionantes palabras:

«Desde nuestra infancia, nosotros los rusos estamos acostumbrados a considerar a los franceses como amigos verdaderos. Ahora, que nuestra sangre es vertida por la misma causa y sobre los mismos campos de batalla nosotros consideramos a los franceses como hermanos y a Francia como una segunda Patria».

Francisco BILBAO.

Fiesta Mayor de Salt

Extraordinarios conciertos y lucidos bailes en el entoldado, a cargo de la orquesta de Llagostera.

Por la tarde, en la Plaza, sardanas ejecutadas por dicha orquesta y por «Catalonia», de Gerona.

Veinat

EMPRESA

«EL COR DEL POBLE»

Locales: *Centro Republicano* y *Café de Bosch*. Grandes festejos, originales bailes, extraordinarios conciertos.

Orquesta «Antigua Pep», de Figueras. Coro «Artística Fraternidad Saltense».

Por la tarde, sardanas en la Plaza de San Pedro.

Café de la Plaza—Servicio por elegantes y distinguidas señoritas.

Debut de una simpática bailarina y el aplaudidísimo duetto cómico transformista MARIPEPI.

El día 25, por la noche, frente la tienda de Joaquín Canals (Hostalnó), la orquesta «Catalonia» ejecutará sardanas.

CRONICA

Ha tomado posesión del Juzgado del partido de La Bisbal don Vicente Sales Gonzales.

Se han empezado los trabajos para urbanizar el camino de La Bisbal al Cementerio nuevo.

Como sea que alguien, tal vez con propósitos nada dignos, ha hecho correr la especie de que el desgraciado obrero Rafael Hospital, que falleció el otro día en una casa de la calle de Santa Clara, número 10, de esta ciudad, se había suicidado. Nosotros desmentimos rotundamente el rumor, pues este infortunado obrero era amigo y correligionario nuestro, tenía grande amor al trabajo y quería mucho a su familia.

Lo que parece sucedió fué que, terminada la parte principal de las obras de dicha casa, se quitó el andamio, pero como en el tejado quedaron cuerdas y otros artefactos al querer retirarlos para limpiarlo, el infortunado peón albañil resbaló, y cayó al suelo, muriendo instantáneamente de este accidente del trabajo.

Según se nos informa, se pretendía enterrar a dicho trabajador en el departamento de los suicidas, a lo que se opuso humanitariamente el señor cura del Cementerio, avisando a la viuda de lo que podía ocurrir.

La ley de accidentes del trabajo es clara y terminante. Rafael Hospital deja viuda e hija en la mayor desolación. A cada una de ellas se le debe abonar íntegramente lo que les corresponde, sin regateos que redunden en perjuicio de dicha familia.

Nos comunica el dueño del Bazar Ortopédico de la plaza de San Felix, número 3 y 5, nuestro particular amigo don Vicente Torrent Ortopédico del Hospital, que mañana festividad de San Jaime, colocará gratuitamente aparatos ortopédicos a los herniados pobres de esta ciudad, insiguiendo la costumbre por él mismo iniciada, hace algunos años en su calidad de socio del establecimiento «La Cruz Roja.»

Ayer en el expreso de la tarde, como teníamos anunciado, marchó para Andalucía, nuestro ilustre amigo el señor Fernández del Pozo para asuntos profesionales que tiene señalados en la Audiencia de Jaen.

El señor Fernández del Pozo regresará pronto, así que se señale nuevo periodo electoral.

El candidato maurista y particular amigo don José Gonzales Jubany nos manifiesta no ser cierto que haya pensado regresar a Madrid, como intencionadamente escribe el diario regionalista, que piensa vernear en este distrito esperando el nuevo señalamiento para las elecciones.

Entre las muchas Sociedades Mútuas residentes en esta Ciudad, todas ellas tuvieron ayer sus reuniones menos la de San Narciso ¿podríamos saber el motivo de la falta de no presentarse la Junta en la reunión? Se nos ha dicho que el aviso de no reunirse la Junta fué dada de palabra sin explicar el motivo, siendo obligación del señor presidente entregarlo por escrito.

Esto es incómodo, no puede tolerarse, la Sociedad no puede pasar por más tiempo bajo esta anomalía debe por obligación reunirse el domingo venidero para aclararlo todo.

POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFÍA SIN HILOS

Pérdida de la cosecha rumana

Se sabe por noticias oficiosas que la mayor parte de la cosecha rumana de maíz y de centeno se ha perdido a causa del calor y las granizadas. El Gobierno rumano ha prohibido la exportación del maíz y de todas las plantas leguminosas,

El programa de los liberales griegos

Según el *Kyrix*, organo oficial, las preguntas, que los liberales han de plantear al pueblo griego durante las próximas elecciones serán: 1.º ¿Tiene la Corona derecho a escoger sus Consejeros responsables entre aquellas personas que ya por sus condiciones ya por sus ideas políticas parezcan más aceptables, o está obligada a elegir las que le imponga la conciencia nacional? 2.º ¿Tiene derecho la Corona a abrigar criterios particulares sobre los grandes problemas nacionales y a imponer su aplicación prescindiendo de la opinión del país, aunque para ello fuese necesario disolver la Cámara varias veces consecutivas?

La situación militar

Sigue el avance francés al Norte y al Sur del Somme. Al Norte, los franceses se han apoderado de varias trincheras, llevando su línea al Este de Hardecourt a lo largo del ferrocarril de vía estrecha que va de Combles a Clery. Al Sur, entre Barleux y Soyecourt, toda la primera línea de trincheras enemigas ha caído en su poder. Mas tarde, han extendido su frente de ataque y se han apoderado de los atrincheramientos alemanes desde Estrées hasta la altura de Vermandovillers. En ambas orillas del Somme, los franceses han hecho en esos combates 2.900 prisioneros.

Mientras tanto los ingleses han recobrado parte del terreno que habían perdido en el pueblo de Longueval y el bosque de Delville. Progresan también hacia el Norte, desde Ovillers, bombardeando con granadas de mano las trincheras a lo largo, método mucho menos costoso que los ataques frontales.

Avanzan por el mismo procedimiento hacia Pozieres y por detrás de este pueblo, así como por las trincheras de comuni-

cación camino de Martinpuich.

Sigue la lucha entre rusos y alemanes en la región de Riga donde los primeros se han apoderado de tres líneas de trincheras. Del resto del frente oriental no hay noticias.

En el Trentino la situación es estacionaria.

La lucha en los aires

La labor de los aviadores británicos que detallan los telegramas oficiales pone de manifiesto que el dominio del aire es definitivamente de los ingleses. En un combate recientemente, un comandante inglés divisó diez aeroplanos alemanes y sin ayuda de nadie, los dispersó en todas direcciones. Atacó entonces a uno de ellos, alcanzándole y obligándole a descender, hizo lo propio luego con el segundo, que logró aterrizar en sus propias líneas y al acometer al tercero, el Comandante fué herido en una pierna, pero continuó disparando hasta encontrarse a diez metros del observador alemán, al que consiguió herir. Cuando daba caza al cuarto aparato enemigo, se vió obligado a retirarse por falta de municiones.

Declaraciones de un político rumano

El corresponsal en Bucarest del *Daily Telegraph* ha celebrado una entrevista con Takes Jonesko el cual le dijo que felizmente empezaban a cumplirse las predicciones sobre la victoria de los aliados, de la que todo el mundo estaba convencido y que causa gran desencanto entre los germanófilos, la mayoría de los cuales desearían prepararse a un cambio de actitud. Algunos germanófilos notorios dicen ya que si los rusos llegan a Lemberg, Rumania debe entrar inmediatamente en guerra contra los Imperios Centrales. Rumania podría acelerar la terminación de la guerra y no se debe permitir que por nada difiera su participación en ella. Las esferas oficiales caerían en una imperdonable equivocación si dejaran de seguir la opinión de la inmensa mayoría de los rumanos. Mi única inquietud, concluyó, es pensar si Rumania llegará a tiempo.

Generales alemanes retirados y trasladados

El *Berliner Tageblatt* anuncia que el Kaiser ha decidido retirar a siete generales del ejército prusiano, entre los cuales se encuentran Von Bredow, von Viendtowsky, Glokke, Gramer y von Bauer, que abandonan definitivamente el ejército. Los otros dos von Klenst, y Krahrmer, han sido trasladados a guarniciones del interior.

Desconocense los motivos de estas decisiones.

Muerte de Ramsay

Londres, 24 julio.—Ha fallecido el gran químico William Ramsay.

Incidente rumano-búlgaro

Bucarest, 23 julio.—El capitán Tzonesco, agregado militar de la legión de Rumania en Sofía, que había partido para ocupar dicho cargo, no ha podido entrar en territorio búlgaro.

Este incidente ha producido la más viva indignación entre los rumanos.

Ministro que dimite

Petrogrado, 24 julio.—El Zar ha aceptado la dimisión de Sazonof ministro de Negocios extranjeros, declarando que siente verse privado de los servicios de dicho hombre público.

Sazonof ha dimitido por motivos de salud.

Desempeñará la cartera de Negocios extranjeros el presidente del Consejo, Sturmes.

Los rusos continúan avanzando

COMUNICADO OFICIAL

Petrogrado, 24 Julio.—En las posiciones de Riga, intenso duelo de artillería.

Al nordeste de Smorgone, en la región de Morkyschi, los alemanes intentaron reconquistar la posición de que nos apoderamos el día anterior, pero fueron rechazados á sus propias trincheras por el fuego de nuestras baterías. Todas las tentativas ulteriores fueron igualmente rechazadas.

Sobre el Stokhod, en la región de Tarebchi y de Borermitza, el enemigo nos atacó anteaer, a las nueve de la noche, y fué rechazado.

En la región de Varokity-Tartarof hicimos prisioneros a 5 oficiales, uno de los cuales mandaba un batallón y a 483 soldados y nos apoderamos de 5 cañones y 4 ametralladoras.

En el frente del Cáucaso, en el litoral del mar Negro, nues-

tras tropas tomaron la ciudad de Fol y avanzaron considerablemente hacia el sud, haciendo numerosos prisioneros y apoderándose de la enseña verde de las bandas irregulares turcas.

En la cuenca de los ríos Yeshim, Irmal y Cerchen ocupamos los pueblos de Kialkil y de Tshotlik.

Del 20 al 21 de este mes capturamos 370 oficiales, entre ellos un general y un coronel, y 13.700 soldados, y tomamos diez cañones. La cifra total de los prisioneros señalados en el comunicado de ayer mañana, alcanza pues, a 27.000 soldados, con 40 cañones.

Derrota de Hindenburg

Petrogrado, 24 julio.—Después de cuatro días de combates incesantes en las posiciones de Riga, la lucha ha cesado.

Consolidamos las posiciones conquistadas. Los alemanes necesitan refuerzos y los traen de otros sectores del frente.

El principal resultado de estos combates ha sido rechazar a los alemanes de Ikskul hasta el golfo de Riga.

El éxito revistió excepcional importancia en la región de Kemmern, donde los rusos progresaron 20 verstas hacia el Oeste.

En la dirección de Erzindpian nuestras tropas atravesaron el Enfrates occidental, en la región del puente de Koto-kerri.

En la dirección de Mossul, al este de la región de Revandoneuse, nuestras tropas combaten contra importantes fuerzas turcas,

BICICLETA ROBADA

Del taller de los señores Masachs y Alsina de Inglés, ha sido robada una bicicleta marca inglesa, nikelada con la veola algo enmohecida. Al que la devuelva le entregarán sus dueños 25 pesetas.

HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

D. Joaquín Nicolatzi

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trencadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA



El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO

Sda. S. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se da gratis.



construcción y reparación de : : toda clase de aparatos : :

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona; Industria, 196

Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES
DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad
Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908.
AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonados y resguardo de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61

Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS